

# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

Junio de 2024

COMITÉ DE  
EMERGENCIA



@World Vision

En la madrugada del 6 de febrero de 2023 se produjeron dos terremotos de magnitud 7,8 y 7,6 en el Sureste de Turquía y Norte de Siria. Más de 55.000 personas murieron y más de 13.000 resultaron heridas. Casi 55.000 edificios, incluidas infraestructuras críticas como escuelas y hospitales quedaron dañadas y, como consecuencia, millones de personas fueron desplazadas de sus hogares.

## SITUACIÓN DE LA EMERGENCIA

### ¿Dónde?

SURESTE DE TURQUÍA Y NOROESTE DE SIRIA

### ¿Cuándo?

6 de febrero de 2023

### ¿Tipo?

Dos terremotos de magnitud 7,8 y 7,6



# EMERGENCIA

## TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE EMERGENCIA

### ALCANCE DE LOS TERREMOTOS

El terremoto afectó aproximadamente a **15,73 millones de personas en Siria y Turquía**. Siria es un país especialmente vulnerable y destruido tras doce años de guerra. Antes de los terremotos, el **70% de la población siria** [4 millones de personas] ya dependía completamente de la ayuda humanitaria, presentaba altos niveles de inseguridad alimentaria y una acusada pobreza energética. El seísmo **empeoró las condiciones de vida de 3,7 millones de niños y niñas**.

En Turquía, **2,5 millones de niños y niñas** [muchos de ellos personas refugiadas sirias] se enfrentaron a un mayor riesgo de pobreza, trabajo o matrimonio infantil tras el desastre. Casi **50.000 edificios**, incluidas infraestructuras críticas como **escuelas y hospitales, quedaron dañadas** y, como consecuencia, millones de personas fueron desplazadas de sus hogares.

### TODOS UNIDOS CON LAS VÍCTIMAS DE LOS TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

Ante esta catástrofe, el Comité de Emergencia fue activado el 6 de febrero para recaudar de forma conjunta las seis ONG que lo integran, con el fin de ser más eficaces en la respuesta. Desde el primer momento, la ayuda humanitaria de Aldeas Infantiles SOS, Educo, Médicos del Mundo, Oxfam Intermón, Plan International y World Vision se centró en atender a las personas que vivían en las zonas afectadas y a los colectivos más vulnerables, y en abastecer y reactivar los hospitales y refugios temporales.



Un año después, los equipos de todas las organizaciones siguen activos y trabajando en la reconstrucción de edificios e infraestructuras esenciales y atendiendo las necesidades de ayuda. Como prioridad, las organizaciones se centran en la protección de las mujeres y la infancia, recuperando un regreso seguro a las aulas, con proyectos de sensibilización y apoyo psicosocial. Por otro lado, casi 50.000 edificios sufrieron daños importantes o quedaron completamente destruidos; por ello la prestación de refugio y distribución de artículos no alimentarios en las primeras intervenciones, han sido, junto con la reconstrucción de edificios después, esenciales en el trabajo de todas las ONG.

Los daños generalizados a los sistemas de agua en la región han puesto a millones de familias en riesgo de contraer enfermedades transmitidas por el agua como el cólera y la hepatitis A, lo que ha requerido de medidas urgentes para prevenir brotes: unidades médicas móviles, consultas curativas a personas desplazadas, reparto de agua potable, reparación de instalaciones hidráulicas o distribución de kits de higiene.

# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## VISIBILIDAD Y APOYO



Más de 20

Empresas apoyaron el llamamiento a la ayuda



34.833

Personas han confiado en nosotros para donar y llevar la ayuda a Turquía y Siria



125

Empresas han realizado donaciones



86 M

Audiencia impactada



Más de 300

Impactos en medios



REDES  
SOCIALES:



Más de 70.000

Impresiones  
totales



75.000

Interacciones



135

Publicaciones

## DIMENSIÓN ECONÓMICA



FONDOS  
RECAUDADOS POR  
LAS ONG DEL  
COMITÉ DE  
EMERGENCIA



Gracias al llamamiento lanzado desde el Comité y con la ayuda de todos, ciudadanía, partners y colaboradores, se han recaudado **más de 1,2 millones de euros**.



La **Emergency Appeals Alliance**, una red compuesta por 13 comités, 130 ONG y más de 200 empresas colaboradoras recaudó **más de 155 millones de euros**

Emergency  
AppealsAlliance



Los fondos recaudados por el Comité de Emergencia Español durante estos meses ya han sido transferidos de forma equitativa a las ONG y se han destinado a cubrir las ejecuciones de cada uno de sus planes de intervención en Turquía y Siria



FONDOS  
ASIGNADOS A LAS  
ONG

# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## EMPRESAS COLABORADORAS

Desde el Comité de Emergencia queremos resaltar y agradecer de nuevo el compromiso de los partners y empresas colaboradoras que apoyan nuestras iniciativas cada vez que se activan, y, en especial, a las organizaciones que han colaborado en el llamamiento ante esta crisis humanitaria causada por los terremotos de Turquía y Siria.

Una vez más, hemos contado con nuestros partners y otras empresas colaboradoras.



### PARTNERS



### OTRAS ENTIDADES COLABORADORAS



# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## DESTINO DE LOS FONDOS



### Refugio & primera necesidad



**4.338**

personas que reciben materiales de primera necesidad [NFI-Non Food Items]



**9.092**

kits de higiene distribuidos



**66**

personas que tienen acceso a refugios temporales o provisionales



### Ayuda monetaria



**362**

personas reciben ayuda monetaria para atender sus primeras necesidades



### Seguridad alimentaria



**2.065**

personas que reciben ayuda alimentaria en especie



**365**

personas que reciben ayuda monetaria para la compra de alimentos



### Atención médica urgente



**103.535**

personas que han recibido atención sanitaria



### AGUA



**34.691**

personas con acceso a agua potable



**22.618**

personas con acceso a instalaciones de saneamiento



### Educación



**6.260**

Niños, niñas y adolescentes reciben educación y/o apoyo escolar



**6**

infraestructuras educativas puestas en funcionamiento o rehabilitadas



### Protección



**944**

personas que reciben apoyo psicológico y/o atención a salud mental



**2.573**

Número de kits de dignidad distribuidos a mujeres y niñas



**17.633**

Número de personas que han recibido apoyo o asistencia en relación con la violencia de género



**339**

mujeres que acceden a espacios seguros habilitados para ellas



### Protección infantil



**176**

número de niños, niñas y adolescentes que acceden a espacios seguros



### Dimensión general

**>>> 193.508**

acciones humanitarias de ayuda a población vulnerable

Fuentes: Reportes de impacto de las ONG Aldeas Infantiles SOS, Educo, Médicos del Mundo, Plan International, Oxfam Intermon y World Vision

# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## PRINCIPALES ACTUACIONES

WORLD VISION



Protección a la  
infancia y mujeres



Refugio



Agua



Saneamiento e  
higiene



Apoyo  
psicosocial



World Vision ha estado preocupada desde el primer momento por la salud mental de la infancia, muy especialmente la de los niños y niñas sirios, que antes de los terremotos mostraban estrés postraumático y pensamientos suicidas debido al conflicto. Para paliar esta situación la ONG ofrece apoyo psicosocial y materiales educativos. La asistencia también ha incluido comidas calientes, actividades de protección infantil, servicios de atención médica, apoyo nutricional y de salud y mantenimiento de las escuelas.

Las áreas de respuesta se centran en Aleppo, Afrin, Azaz e Idlib en el norte de Siria, así como Gaziantep y Sanliurfa en Turquía.

World Vision se ha asociado con 15 organizaciones locales. Sus prioridades de respuesta de emergencia incluyen ayudar a las personas afectadas con acceso a agua potable, saneamiento y recursos de higiene. Además, la ONG ha distribuido letrinas y duchas y ha realizado servicios de alcantarillado.

World Vision ha prestado servicios de **atención sanitaria en Siria y Turquía** mediante consultas sanitarias a cargo de agentes de salud comunitarios, apoyo en salud mental y apoyo psicosocial.

Sahar, de 9 años, habla sobre la terapeuta que le apoya a través de World Vision: "Me cuida, me anima, comprueba mis necesidades y está en contacto permanente con mi madre. Hablar con ella me ha ayudado mucho a volver a la escuela".



# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## PRINCIPALES ACTUACIONES

### ALDEAS INFANTILES SOS



Protección a la  
infancia y mujeres



Apoyo  
psicosocial



@Aldeas Infantiles SOS

Aldeas Infantiles SOS, a través del “Programa de Respuesta a Emergencias” en la ciudad de Alepo (Siria) brinda apoyo a los niños y las niñas para garantizar su bienestar y satisfacer sus necesidades inmediatas como el regreso a las aulas. Además, la organización ha llevado a cabo labores de sensibilización y capacitación en competencias parentales y crianza positiva entre las familias con niños y niñas.

La organización seguirá dando refugio y respondiendo a las necesidades de la población a lo largo de 2024, especialmente ofreciendo protección a la infancia sin cuidado parental y apoyo a las familias que continúan en refugios temporales.

También ha proporcionado apoyo nutricional en ambos países y Aldeas Infantiles SOS ofrece atención psicológica y de salud mental a las personas afectadas por la catástrofe, atención nutricional, así como acompañamiento en el acceso a los servicios de salud adecuados.



@Aldeas Infantiles SOS

# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## PRINCIPALES ACTUACIONES

### OXFAM INTERMÓN



Protección a la  
infancia y mujeres



Refugio



Agua



Saneamiento e  
higiene



Oxfam Intermón ha reparado y rehabilitado tuberías, depósitos y otras infraestructuras de agua vitales para las personas afectadas por el terremoto en Turquía y en Siria. También ha proporcionado agua a través de camiones cisterna a los albergues, ha repartido productos de higiene para las familias y ha construido letrinas e instalaciones sanitarias en barrios, escuelas y refugios, contribuyendo así a evitar enfermedades que se propagan cuando falta el agua limpia y el saneamiento.

La ONG ha proporcionado apoyo psicosocial a víctimas de violencia y a personas con discapacidad física o mental.

Los equipos de Oxfam Intermón, junto a cooperativas de mujeres y otras organizaciones locales, también han proporcionado bonos y dinero en efectivo para comprar alimentos y otros productos de primera necesidad, y han reparado hornos de panadería en Siria. También han repartido mantas y otros artículos de invierno.



### PRINCIPALES ACTUACIONES

#### PLAN INTERNATIONAL



Protección a la  
infancia y mujeres



Refugio



Agua



Saneamiento e  
higiene

Plan International trabaja con cuatro socios: MECC, ADRR, AVSI e INTERSOS. La preocupación de la organización es que los niños, niñas y las adolescentes sin escolarizar sean vulnerables y corran un alto riesgo de matrimonio forzado y trabajo infantil. Su objetivo es que vuelvan a las aulas a finales de este verano. Para ello la prioridad es rehabilitar las escuelas dañadas y ofrecer protección y seguridad para todos y especialmente para las niñas. Además, seguirá proporcionando apoyo psicosocial a los niños y niñas que sufren traumas, creando espacios adaptados a sus necesidades y ayudándoles en la transición de vuelta a la escuela.

Los servicios de protección de la infancia de Plan International han estado en primera línea de la respuesta de la organización, dando prioridad a las instalaciones de lavado seguras para niñas y mujeres en refugios comunales, con el fin de mejorar las condiciones de saneamiento e higiene de las personas más vulnerables.



@Plan International

### PRINCIPALES ACTUACIONES

#### EDUCO



Protección a la  
infancia y mujeres

Educo, a través de la Alianza Childfund, trabaja en dar acceso a la educación a la infancia, mediante educación no formal con espacios de aprendizaje seguros e integradores, centros de aprendizaje temporales, cafés para hacer los deberes y clubes de verano, actividades recreativas, apoyo psicosocial y actividades de sensibilización para promover el bienestar, la resiliencia y la seguridad de la comunidad en las escuelas afectadas.

Tiene como objetivo terminar las rehabilitaciones de cinco escuelas y reanudar la programación regular de Educación en Situaciones de Emergencia, centrándose en la zona rural de Alepo (Siria).

@Educo



# EMERGENCIA TERREMOTOS EN TURQUÍA Y SIRIA

COMITÉ DE  
EMERGENCIA

## PRINCIPALES ACTUACIONES

### MÉDICOS DEL MUNDO



Atención médica  
urgente



Apoyo psicosocial



@Médicos del Mundo

La organización Médicos del Mundo, a través de sus unidades médicas móviles y su espacio seguro para mujeres y niños en Hatay (Turquía), ha proporcionado hasta ahora consultas médicas a supervivientes del terremoto, servicios de salud sexual y reproductiva, sesiones de grupo psicosociales y sesiones de salud mental.

La organización también proporciona consultas curativas a desplazados internos a través de sus centros de salud y equipos móviles en las zonas de Afrin (Alepo) e Idlib en Siria.



@Médicos del Mundo

### TESTIMONIOS



La pequeña abrió los ojos a un país asolado por la guerra durante los últimos 12 años, al igual que otros **siete millones de niños y niñas**. Esto les dejó en una situación de extrema necesidad de ayuda humanitaria.

Cuando estalló la guerra, la familia de Qamar vivía en el norte de Siria. Nunca pensaron que la situación se agravaría como lo hizo en 2016. Se declaró el estado de evacuación forzosa. Llovieron cohetes del cielo en lugar de lluvia y las sirenas emitieron sonidos informando de que era hora de marcharse.

**Qamar** sólo tenía cinco años en aquel momento y ningún niño ni niña debería pasar por una experiencia traumática. Pero su padre quería poner a salvo a su familia.

Esto le afectó mucho, su cuerpo se debilitó por la falta de alimentos y más tarde desarrolló un trastorno por deficiencia de crecimiento. "Nos hacen falta muchas cosas que mis padres no pueden proporcionarnos. Sólo quiero crecer sana como mis amigos".

Justo cuando Qamar estaba a punto de recuperar el aliento, se produjo el terremoto.



Qamar durante una sesión de apoyo psicológico en el centro de World Visión

### TESTIMONIOS



Normalmente, una habitación bien construida podría resistir el seísmo, pero debido a la falta de mantenimiento se agrietó y el techo estuvo a punto de caer. Así que la familia se apresuró a salir: "pasamos varias noches bajo la lluvia, en el frío. Mis hermanos y yo nos abrazábamos a nuestra madre. No podíamos dejar de llorar. No sabía lo que estaba pasando".

Por desgracia, la familia no tenía adónde ir, así que volvieron a entrar a su antigua vivienda. Pero Qamar no podía dormir después de aquello: "Gritaba en mitad de la noche y mi madre me despertaba. Pensaba que podía morir como otros niños y niñas que fallecieron bajo los escombros", explica. Así que se dirigieron al centro de protección de World Vision más cercano.

Poco a poco, Qamar empezó a participar en las sesiones de apoyo psicológico junto con 600 niños y niñas. Aprendió a entender sus emociones y a manejarlas en lugar de reprimirlas, empezó a brillar, como su nombre indica en árabe [significa luna], y a hacer amigos.

Al final de las sesiones, Qamar se convirtió en una versión mejorada de sí misma, extrovertida y más sociable. Además, World Vision le remitió a un centro médico para que le hicieran un seguimiento de la deficiencia de crecimiento que padece. Qamar y su familia son una de las muchas familias que también se beneficiaron de la cesta de alimentos del proyecto.



Qamar con sus amigos en el centro de protección de World Vision en Siria.

COMITÉ DE EMERGENCIA

GRACIAS

